

**Tomás Loyola Barberis**

Federación de Enseñanza de CCOO

## Hitos de la lucha obrera en España

### **¡O todos o ninguno!**

*Paco Roca, Felipe H. Cava, Antonia Santolaya, Ángel de la Calle, Raquel Gu, Pepe Gálvez, Guillem Escriche, Joan Mundet, Miguel Ángel Bou, Nacho Casanova, Laura Villalpando y Grupo Raïm. Coordinadores: Pepe Gálvez y Bruno Estrada.*

*Editorial Ponent Mon. 2021*

LA POTENCIA DEL CÓMIC COMO HERRAMIENTA DIVULGATIVA NO SE PONE EN DUDA. La larga trayectoria del formato y el atractivo que tiene ya para varias generaciones, lo convierten en una puerta abierta para que pequeñas y grandes historias, que quizás no podrían cruzar las fronteras de otras manifestaciones artísticas, lleguen a un público nuevo, ávido de vivir los mundos de fantasía, pero también de conocer, con un lenguaje más preciso, los hechos sociopolíticos e históricos que nos han marcado como individuos, naciones o como humanidad.

Sin ningún afán comparativo, ese ha sido el recorrido de *Pyongyang* de Guy Delisle, *Persépolis* de Marjane Satrapi o *Maus: retrato de un superviviente* de Art Spiegelman. Junto a estas obras, otras tantas se han ganado el aplauso de la crítica y del público traspasando los hechos cotidianos, las historias no contadas, al formato de viñetas, que es exactamente lo que hace *¡O todos o ninguno!*

Editado en 2021, este cómic recopila siete hitos históricos en la conformación de las Comisiones Obreras, cuando la represión del franquismo y la articulación institucional del terror y el control férreo de todos los ámbitos de la vida intentaban aplacar cualquier idea disonante, cualquier ruido que pudiera revertir en un clamor social que pusiera en jaque al régimen. Hay hechos de gran calado y otros más locales, restringidos a una situación puntual, pero que es importante conocer y reconocer, porque forman parte de nuestro ADN social.

Así, asistimos a las huelgas mineras en Asturias, una de finales de los años 50 y otra de 1962, que se extendieron por distintos puntos de la península y pusieron el foco en este sector, encontrando eco, incluso, en otras capitales de Europa. Y también visitamos un encierro en la iglesia de Sant Andreu. De estas y de otras historias, podemos conocer de primera mano la fortaleza y compromiso de tantas mujeres que apoyaron los movimientos obreros y se enfrentaron a la represión en un momento en que lo único que se esperaba de ellas se circunscribía al hogar.

El salto a la terrible matanza de Atocha, a la huelga general del 14 de diciembre de 1988 y a la precaria situación de la sanidad en el arranque de la pandemia son otros de los hitos que esta variada compilación de estilos y situaciones pone a disposición de sus lectoras y lectores. Cierra la edición un intercambio generacional que refleja el traspaso de las luchas por los derechos laborales y sociales que no puede perder fuelle, sobre todo para que la tradición de las Comisiones Obreras en estas últimas décadas cale en las nuevas generaciones, quienes no solo deberán comprender la trascendencia de esos triunfos, sino también coger el testigo con el convencimiento de que todavía faltan muchos hitos por alcanzar.